

Spiele, Puzzles und anderes Spielzeug

Puzzles und Gesellschaftsspiele sind beliebt bei Kindern und auch vielen Erwachsenen. Spiele und Spielzeug haben aber auch eine wirtschaftliche Bedeutung.

Ende Januar 2024 wurden vom Branchenverband der Spieleverlage Zahlen zum Umsatz im Jahr 2023 bekanntgegeben¹. Demnach stieg der Umsatz bei Gesellschaftsspielen und Puzzles im vergangenen Jahr um rund 9%. Es wurden 550 Mio. € Umsatz erzielt. Spielwaren für Kinder und Erwachsene mussten ein Minus von 5% hinnehmen. Hier betrug der Umsatz 4,5 Mrd. €².

Der Deutschlandfunk nannte 2017 in einer Sendung folgende Zahlen³: In Deutschland wurden nur für Kinder rund 3 Mrd.€ für Spielwaren ausgegeben. Das sind etwa 290 € pro Kind.



Viele Zahlen und einiges, was sich lohnt zu berechnen.

1. Wie hoch war der Umsatz bei Spielen und Puzzles im Jahr 2022?
2. Wie hoch war der Umsatz bei Spielwaren insgesamt im Jahr 2022?
3. Wie viele Kinder gab es 2017 in Deutschland?
4. 290€ pro Kind: ist das nicht ein ziemlich hoher Betrag? Diskutiert mal darüber. Was meint ihr dazu?

Quellen zu den Angaben im Text:

(1) Pressemitteilung Spieleverlage e.V. 26.1.2024

(2) <https://de.statista.com/themen/4459/gesellschaftsspiele/#topicOverview> (27.2.2024)

(3) <https://www.deutschlandfunk.de/spielzeug-als-spiegelbild-der-gesellschaft-der-mensch-100.html> (27.2.2024)

Lösungen:

1. 550 Mio. : 1,09 = 5,05 Mio.€
2. 4,5 Mrd. : 0,95 ≈ 4,74 Mrd.€
3. 3000 Mio. : 290 = 10,34 Mio.

Da die Angaben vermutlich gerundet sind, sollte das Ergebnis „Etwa 10,3 Mio. Kinder“ lauten.

4. Erstaunlich hoch die Zahl, wenn man bedenkt, wie viele Kinder in prekären Verhältnissen leben. Andererseits muss man auch berücksichtigen, dass z.B. Technikbausätze o.ä. schnell deutlich über 100 € kosten können.

Hier soll nicht „abgefragt“ werden, wie hoch die Ausgaben für jedes Kind in der Klasse für Spielwaren sind. Es soll aber dafür sensibilisiert werden, dass der Betrag recht hoch ist und die Schere zwischen arm und reich auch hier deutlich auseinanderklafft. Dieser Aspekt wird übrigens in dem Beitrag des Deutschlandfunks nur sehr randständig beleuchtet.

Puzzles und Gesellschaftsspiele sind beliebt bei Kindern und auch vielen Erwachsenen. Spiele und Spielzeug haben aber auch eine wirtschaftliche Bedeutung. Zweimal im Jahr rücken sie in den öffentlichen Fokus, anlässlich der Spielwarenmesse in Nürnberg (jeweils Ende Januar/Anfang Februar) und im Oktober. Dann findet die weltgrößte Spielmesse „Spiel“ in Essen statt.

Das Arbeitsblatt ist im Jahrgang 7 oder 8 einsetzbar.